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КОНФЕРЕНЦИЯ РОСДОРНИИ
29 июня в Аналитическом центре при Правительстве Российской Федерации со-
стоялась конференция «ИТС в городских агломерациях. Проблемы и перспективы 
развития», организованная РОСДОРНИИ. Главными темами обсуждения стали 
работа по внедрению интеллектуальных транспортных систем и создание нор-
мативно-правовых и технических документов, регулирующих этот процесс.

Мероприятие посе-
тили представите-
ли Правительства 
Российской Федерации, 
Минтранса России, 

Минобороны России, Федерального 
дорожного агентства, регионов стра-
ны, ведущих отраслевых предпри-
ятий, научных и образовательных 
организаций, специалистов в об-
ласти развития дорожной инфра-
структуры и компаний — интеграто-
ров цифровых решений. Кроме того, 
в режиме онлайн к встрече подклю-
чились свыше 200 человек.
Масштабное внедрение ИТС 
в России позволит удовлетворить 
возрастающий спрос на пассажир-
ские и грузовые перевозки, под-
держать баланс между пропускной 
способностью улично-дорожной сети 
городских агломераций и ее реальной 
загрузкой, обеспечить безопасность 
перевозок и дорожного движения, 
снизить объемы выбросов загрязня-
ющих веществ.
На пленарной сессии «Развитие ИТС 
в городских агломерациях» при-
глашенные эксперты рассмотрели 
перспективы реализации локальных 
проектов в сфере интеллектуального 
транспорта и способы автоматизации 
процессов управления дорожным 
движением в крупных населенных 
пунктах.
Генеральный директор 
РОСДОРНИИ Александр Бедусенко 
подчеркнул особую важность едино-
го подхода к нормированию, стан-
дартизации и ценообразованию при 
работе над технологичными проек-
тами и внедрении ИТС в городских 
агломерациях. По его словам, россий-
ские дорожники накопили большой 
опыт реализации интеллектуальных 
проектов на крупных трассах и смо-
гут использовать его для работы 
с загруженными городскими доро-
гами. Важно объединить эффектив-
ные методики и выработать общую 

концепцию работы для федерального 
и регионального уровней.
«Уход зарубежного оборудования 
с рынка открыл пространство для 
наших разработок и стал новым 
вызовом. Поэтому обмен экспертным 
опытом очень важен для дальней-
шего развития ИТС. Сегодняшний 
диалог будет полезен для всех нас», — 
сказал Александр Бедусенко.
Важность конференции обозначил 
заместитель директора Департамента 
строительства Правительства 
Российской Федерации Григорий 
Волков, заметив, что развитие интел-
лектуальных систем тесно связано 
с промышленным и экономическим 
будущим страны.
«Нам нужен результат, который 
позволит решить транспортные 
проблемы в городских агломерациях. 
Уверен, что наши эксперты и специ-
алисты-дорожники смогут дать 
детальную картину происходящего 
и наметить план действий для реше-
ния этой задачи», — сказал Григорий 
Андреевич.
Наибольшую роль в усилении работы 
по внедрению ИТС в России сыграл 
национальный проект «Безопасные 
качественные дороги», в котором 
намечена масштабная автоматизация 
процессов управления дорожным 
движением.
Заместитель директора Департамента 
государственной политики в области 
дорожного хозяйства Министерства 
транспорта Российской Федерации 
Антон Козлов напомнил, что срок 
реализации нацпроекта был продлен 
до 2030 года: «Мы с вами находимся 
в начале пути. Нужно обмениваться 
опытом и предлагать свежие идеи 
для развития таких технологий — это 
и есть главный посыл сегодняшнего 
мероприятия».
В свою очередь, директор Академии 
ИТС в автомобильно-дорож-
ном комплексе РУТ (МИИТ) 
Султан Жанказиев заявил, что 

формирование понятия ИТС в мире 
еще продолжается: «Но без объеди-
нения экспертов в этой работе мы не 
сможем продвинуться дальше. Очень 
важно, что сегодня мы с вами делаем 
большой шаг, вырабатывая акту-
альную концепцию развития ИТС 
с большой пользой для страны».
Заместитель начальника ФКУ 
«Дороги России» Юрий Федюкин 
отметил, что для постепенного по-
явления интеллектуальных техно-
логий в городах России необходима 
детальная проработка с регионами, 
чем и занимаются специалисты 
РОСДОРНИИ. Институт является 
разработчиком концепции нацио-
нальной сети ИТС — важной состав-
ляющей цифровой трансформации 
транспортного комплекса — и про-
водит научно-методическое сопрово-
ждение реализации таких проектов 
в регионах.
Также Юрий Федюкин рассказал 
о «дорожной карте» выполнения 
в 2022 году работ по внедрению ИТС. 
Ее использовали в городских агломе-
рациях, включающих города с на-
селением свыше 300 тысяч человек. 
Собранные в ней пункты помогли 
российским регионам своевременно 
подготовить документацию для кон-
курсных процедур в части создания 
интеллектуальных систем и свое- 
временно начать запланированные 
на нынешний год работы.
По мнению заместителя начальника 
управления регионального развития 
и реализации национального проекта 
Федерального дорожного агентства 
Дениса Кирюхина, использование 
интеллектуальных технологий 
в транспортной сфере становится не 
просто перспективным направлени-
ем, а необходимостью.
Интеллектуализация значительно 
расширит возможности существу-
ющей дорожной инфраструктуры 
и стратегически важных объектов, 
считает начальник управления 
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развития технологий искусственного 
интеллекта Министерства обороны 
Российской Федерации Василий 
Елистратов.
Важность правильного документа-
ционного сопровождения интел-
лектуальных проектов и их единой 
стандартизации обозначали боль-
шинство приглашенных экспертов. 
Начальник отдела комплексного 
аудита проектов интеллектуальных 
транспортных систем РОСДОРНИИ 
Антон Свистельников подготовил 
доклад «Анализ реализации локаль-
ных проектов создания ИТС в го-
родских агломерациях в субъектах 
Российской Федерации». По словам 
эксперта, в ряде регионов зафикси-
ровали низкий уровень подготовки 
отчетных материалов о реализации 
мероприятий по внедрению интел-
лектуальных систем в городских 
агломерациях. Одна из причин — от-
сутствие единой позиции в ведении 
документов по инновационным тех-
нологиям. Чтобы оперативно испра-
вить это упущение, Антон Андреевич 
рекомендовал представителям таких 
субъектов обратиться за консульта-
цией в РОСДОРНИИ.
Заместитель начальника отдела 
комплексного аудита проектов интел-
лектуальных транспортных систем 
РОСДОРНИИ Анна Москалева 
перечислила характерные ошибки, 
допускаемые при подготовке заявок 
на получение межбюджетных транс-
фертов на внедрение ИТС. Чаще 
всего авторы документов допускают 
разночтения в пояснительных запи-
сках и эскизных проектах, упускают 
описание существующих на момент 
создания ИТС подсистем и центров. 
Участники конференции предложи-
ли провести межрегиональный семи-
нар, чтобы проработать проблемные 
вопросы.
Круглый стол «Проблемы форми-
рования ИТС в городах» начался 
с обсуждения санкционных рисков, 
которые также оказали влияние на 
реализацию проектов в области ИТС. 
Детально об этом рассказал замести-
тель начальника управления интел-
лектуальных транспортных систем 
РОСДОРНИИ Михаил Белов.
Интеллектуальные системы кри-
тически зависимы от иностранных 
комплектующих. Например, зару-
бежные детали нужны для работы 
подсистем светофорного управ-
ления, мониторинга параметров 

транспортного потока, метеомонито-
ринга и видеонаблюдения.
«Исправит ситуацию организация 
«параллельного импорта» или замена 
уже внедренного оборудования на 
отечественные аналоги и формирова-
ние государственного заказа обору-
дования для отечественных произ-
водителей на основе заявок регионов 
по внедрению ИТС», — подчеркнул 
Михаил Белов.
Сессию «Перспективы создания 
нормативно-правовых и норма-
тивно-технических документов 
в области ИТС» открыл замести-
тель руководителя Департамента 
развития ИТС и проектирования 
РОСДОРНИИ Игорь Евстигнеев. 
Эксперт выступил с докладом на 
тему «Нормативно-правовое регули-
рование в сфере ИТС».
«Мы неоднократно говорили о том, 
что в структуре действующего рос-
сийского законодательства отсут-
ствует федеральный закон, регулиру-
ющий область ИТС. Вместе с тем ее 
развитие невозможно без главного 
нормативного документа», — сказал 
Игорь Анатольевич.
РОСДОРНИИ в настоящее время 
разрабатывает проект Федерального 
закона «О национальной сети интел-
лектуальных транспортных систем 
на автомобильных дорогах общего 
пользования и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» и другие 
нормативные акты и перспективные 
программы стандартизации в этой 
области. Игорь Евстигнеев призвал 
отраслевых экспертов подключиться 
к этой работе.
Стандартизации в области ИТС 
был посвящен доклад начальни-
ка отдела методологии развития 
интеллектуальных транспортных 

систем РОСДОРНИИ Николая 
Торопова. Представитель учрежде-
ния презентовал этапы разработки 
Перспективной программы стандар-
тизации в сфере интеллектуальных 
транспортных систем на период до 
2026 года.
«Приоритетом Программы является 
формирование национальной систе-
мы нормативно-технической доку-
ментации в сфере ИТС, отвечающей 
положениям Соглашения Всемирной 
торговой организации по техниче-
ским барьерам в торговле и соглаше-
ниям в рамках Таможенного союза 
в сфере технического регулирования. 
Это станет гарантом безопасности 
функционирования интеллектуаль-
ных технологий», — уточнил Николай 
Торопов.
Завершилась конференция круглым 
столом «Что делать с нормативны-
ми документами?». Модератором 
выступил директор Академии ИТС 
в автомобильно-дорожном комплек-
се РУТ (МИИТ) Султан Жанказиев. 
Эксперт презентовал доклад «ИТС 
в управлении мобильностью».
«Транспортное планирование и мо-
делирование — сложнейший про-
цесс, требующий участия опытных 
ученых, управленцев и экспертов 
в области инцидент-менеджмента. 
Кроме того, в России интеллекту-
альная транспортная модель должна 
быть подстроена под каждый из 85 
регионов страны. Нам с вами пред-
стоит большая работа», — сказал 
Султан Жанказиев.
РОСДОРНИИ взаимодействует 
с субъектами Российской Федерации 
на всех этапах формирования 
региональной концепции ИТС 
и непосредственной работы по 
внедрению «умных» технологий. На 
конференции эксперты Института 
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проконсультировали участников из 
субъектов по ряду вопросов.
В частности, прозвучали актуаль-
ные вопросы от присутствующих 
на конференции представителей 
Волгоградской области и Якутска. 
Делегаты из регионов интересовались 
возможностью доработки проектов 
финансирования проектов по вне-
дрению ИТС в случае повышения цен 
на комплектующие и возможностью 
уточнений критериев «цифровой 
зрелости территорий». Кроме того, 
поступили вопросы от онлайн-участ-
ников мероприятия. По каждой из 
тем был дан развернутый ответ.
Большой интерес вызвала выставка 
достижений отечественных разра-
ботчиков в области ИТС, органи-
зованная в рамках конференции. 
Выставочные экспозиции подготови-
ли 13 компаний из разных регионов, 
специализирующиеся на внедрении 
решений в области интеллектуаль-
ных транспортных систем.
АО «СМАРТС» (Средневолжская 
межрегиональная ассоциация 
радиотелекоммуникационных 
систем) показало инновационный 
проект «Создание автодорожных 
телекоммуникационных сетей» на 
базе ВОЛС в обочине автомобиль-
ных дорог для разворачивания ИТС 
и инфраструктуры V2Х для подклю-
ченного и беспилотного транспорта. 
Технология строительства апроби-
рована на всех категориях автодорог, 
протяженность построенной инфра-
структуры составляет около 1,2 тыся-
чи километров.
В 2020 году компания «СМАРТС» 
стала партнером НТИ «Автонет» 
в Самарской области для созда-
ния пилотной зоны платформы 
«Автодата». В результате появились 
принципиально новые сервисы для 
водителей, повышающие безопас-
ность дорожного движения.
АО «ТРАССКОМ», созданное 
в 1999 году, разрабатывает программ-
ное обеспечение, которое функцио-
нирует на региональных и федераль-
ных дорогах общей протяженностью 
свыше 140 тысяч километров. 
Компания работает в сферах метео- 
мониторинга, управления инфор-
мированием пользователей дорог, 
мониторинга транспортных потоков 
и состояния дорог.
ООО «Дорнадзор» занимается 
транспортным моделированием 
при проектировании систем ИТС, 

реализацией картографических сер-
висов и интерактивных приложений, 
разрабатывает цифровые проекты 
для более качественной работы 
с инфраструктурой.
АО «СВЯЗЬСТРОЙДЕТАЛЬ» — 
современное высокотехнологичное 
промышленное предприятие, в рас-
поряжении которого имеется полный 
спектр оборудования для произ-
водства широкой ассортиментной 
линейки изделий для строительства 
информационных кабельных систем.
Научно-Технический Центр 
«Комплексные системы мониторин-
га» с 2014 года занимается проек-
тированием и реализацией автома-
тизированных систем управления 
дорожным движением (АСУДД), 
систем взимания платы (СВП), 
систем мониторинга инженерных 
конструкций (СМИК) и геотехниче-
ского мониторинга, научной и про-
изводственной деятельностью по 
разработке собственных программ-
ных и аппаратных решений, а также 
разрабатывает нормативную доку-
ментацию в области проектирования 
и эксплуатации автоматизированных 
систем управления и мониторинга.
ООО «Сорб инжиниринг» произво-
дит оборудование и разрабатывает 
программное обеспечение для до-
рожных инфраструктурных проек-
тов. Компания работает в разнооб- 
разных сферах дорожной отрасли: 
безопасность дорожного движения, 
организация дорожного движения, 
организация движения беспилот-
ного транспорта, развитие сервисов 
V2I. На выставке РОСДОРНИИ 
разработчик презентовал прототип 
транспондера.
ООО «Ангелы АйТи» — компания, 
которая занимается разработкой 
и внедрением компонентов для ИТС, 
предлагает решения для анализа 
транспортных потоков с необходи-
мой аналитикой согласно требова-
ниям к системам ИТС, занимается 
цифровизацией анализа аварийно-
сти, а также производит комплексы 
фотовидеофиксации административ-
ных правонарушений.
ООО «Сандракс» — российский 
разработчик интеллектуальных 
систем управления наружным и сце-
ническим освещением, архитектур-
но-художественной подсветкой на 
базе оборудования и программного 
обеспечения собственных торговых 
марок.

ООО «Завод Экранов» — ТМ 
«Светодиоды России» — произ-
водственная компания с более чем 
10-летним опытом, занимающаяся
проектированием, производством
и установкой средств вывода инфор-
мации. Для реализации проектов
ИТС она предлагает средства ин-
формирования участников дорож-
ного движения и оборудования для
обустройства центров организации
движения и видеостен для ситуаци-
онных центров.
ООО «РИПАС СПБ» уже 20 лет
разрабатывает и производит обо-
рудование и ПО для организации
дорожного движения. В список
продукции компании входят до-
рожные контроллеры, позволяющие
реализовать сложнейшие алгоритмы
на основании данных о транспорт-
ных потоках, многофункциональные
устройства для подключения сто-
ронних или устаревших дорожных
контроллеров к системе управления,
детекторы транспорта, измеря-
ющие интенсивность дорожного
движения.
ООО «АРМО-Системы» осущест-
вляет дистрибуцию оборудования
систем безопасности от ведущих
мировых производителей, а также
разработку отраслевых решений для
конкретных объектов. В частности,
это подсистемы видеонаблюдения
и детектирования. Также предпри-
ятие разрабатывает собственное
программное обеспечение для
видеоменеджмента и комплексных
систем безопасности.
Группа компаний Softline — глобаль-
ный поставщик решений и сервисов
в области цифровой трансформации
и информационной безопасности.
Компания занимается проектами
создания, развития и эксплуатации
ИТС, развивая экспертизу в данном
направлении, используя в своей
работе ведущие мировые практики
и отечественные разработки.
ООО «Клейтон», работающее на
рынке более 20 лет, занимается
разработкой и производством
светодиодных управляемых интел-
лектуальных светильников и си-
стем управления светом. На базе
Опытно-конструкторского отдела
предприятия разрабатываются
и внедряются новейшие технологии
управления светом.

https://rosdornii.ru/


